



## XVII ENCUENTRO DE LA RED NACIONAL DE EDUCACIÓN RELIGIOSA Y ÁREAS AFINES -REDERE

FECHA: viernes 28 de abril de 2023  
LUGAR: virtual (a través de Zoom).  
HORA: 8:00 a.m. a 12:30 p.m.

### ASISTENCIA – en orden alfabético de instituciones

Institución	Nombre delegado
Colectivo de Maestros y Maestros de ERE	Willian Güiza González
Corporación Universitaria Adventista UNAC	Germán González
Corporación Universitaria Minuto de Dios Uniminuto	John Fredy Mayor
Fundación Universitaria Católica Lumen Gentium Uicatólica	Víctor Hugo Serna Collazos
Pontificia Universidad Javeriana	José Luis Meza Rueda
Universidad Católica de Oriente	Gabriel Jaime Arango Restrepo
Universidad Católica de Pereira	Ángela Patricia Cadavid Vélez
Universidad Católica Luis Amigó – Medellín	David Zapata
Universidad de La Salle	Javier Polanía González
Universidad de San Buenaventura - Bogotá	Mario Andrés Peñaranda
Universidad de San Buenaventura - Medellín	Héctor David Arcila Ayala
Universidad Mariana - Pasto	Diego Alexander Rodríguez Ortiz
Universidad Santo Tomás - Bogotá	Fredy Alonso Quintero Torres
Universidad Santo Tomás - Villavicencio	Miguel Téllez

### Instituciones ausentes:

CIEC Confederación Interamericana de Educación Católica, Óscar Pérez  
Corporación Universitaria Lasallista, Sergio Manco  
Fundación Universitaria Católica del Norte, P. Julio César Caro.  
Fundación Universitaria Seminario Teológico Bautista Internacional Unibautista, Pablo Moreno  
Instituto Julián Mendoza Guerrero – Diócesis de Buga, P. Iván Mauricio Carmona  
Pontificia Universidad Bolivariana, Hna. Nora Alba Berrio  
Universidad Católica de Manizales, P. Guillermo Restrepo Jaramillo

### AGENDA

08:00 - 08:15 Saludo y oración.  
08:15 - 08:20 Presentación, saludo de delegados y bienvenida a nuevos integrantes

08.20 – 08:30	Consideración y aprobación del XVI encuentro de la red
8:30 - 8:45	Invitación al I Encuentro Iberoamericano de Profesores de Humanidades. Invitado José María Moya, director general de Siena Educación. Ver previamente <a href="https://profesoresdehumanidades.com/">https://profesoresdehumanidades.com/</a>
8:45 a 9:00 am	Invitación Revista ERE. Instituto Escuela de la Fe - Universidad Finis Terrae de Chile - Javier Diaz Tejo
9:00-10:00.	Presentación y diálogo. “Mirada del Ministerio de Educación Nacional sobre la ERE en Colombia. Invitadas: Sidney Bernal, subdirectora de Referentes de calidad educativa y equipo.
10:15 a 10:30	Receso
10:30 a 11:45	Presentación y diálogo: Experiencia "Sensibilización a las Instituciones Educativas Distritales (IED) de Bogotá en la implementación de la política pública de libertades fundamentales de religión, culto y conciencia". Invitado: Andrés Felipe Arbeláez Vargas, subdirector Distrital de Asuntos de Libertad Religiosa y de Conciencia de la Secretaría Distrital de Gobierno de Bogotá
11:45 a 12m	Elección de presidente y secretario de Redere para los próximos 2 años Conformación Comité organizador 2o Simposio Internacional (1-2024)
12m	Varios. Congreso ERE Barranquilla y próximo encuentro Redere.

## **DESARROLLO**

### **1. Saludo y oración**

Se da inicio al XVII encuentro de REDERE, con la oración ecuménica por la paz, construida en Sudán del Sur, país que atraviesa el conflicto armado. Javier Polanía, presidente, saluda y da la bienvenida a los integrantes de la Red.

### **2. Aprobación del acta anterior – XVI encuentro, 29 de abril de 2022**

Víctor Hugo Serna, secretario, hace lectura del acta anterior y sin ningún comentario o sugerencia se procede a dar aprobación de forma unánime a la misma.

### **3. Invitación al I Encuentro Iberoamericano de Profesores de Humanidades.**

Javier Polanía da la bienvenida a José María Moya, director general de Siena Educación. José María comparte que Siena Educación es una empresa con una trayectoria de 56 años en el sector educativo en España y se enfoca en los colegios. En el año 2022 lanzan la iniciativa de promover un “Primer Encuentro Iberoamericano de profesores de Religión”, el cual busca dar impulso a la asignatura de religión en los colegios y también universidades. Presenta también parte de un video resumen del FORO en Madrid.

Desde la página web comparte su manera de promover una Educación Religiosa más allá de la catequesis como una asignatura de dimensión plural. Presenta específicamente el programa del primer encuentro Iberoamericano de Profesores de Humanidades que será el 6 y 7 de mayo del 2023 con exponentes de psicología, la OCDE sobre Humanidades, Historia y Filosofía en relación a la religión. <https://www.catolia.com/eventos/encuentros/profesores-religion-2022#:~:text=Dirigido%20al%20m%C3%A1s%20de%20medio%20mill%C3%B3n%20de%20profesores,del%20Religion%20Teaching%20Lab%2C%20coloquios%20y%20actividades%20culturales.>

En su presentación resalta a Noël Sèmassa quien obtuvo el V premio de Ensayo Teológico Joven por su obra: “Sanación de las heridas interiores en la dinámica de los EE de san Ignacio de Loyola”. Finalmente, en la tarde se presentan mesas temáticas de pedagogías de España y Latinoamérica de los cuales hay

integrantes de la REDERE de la Universidad Católica de Pereira, Angela Cadavid y Jhon Eduar Valencia quienes presentan la adaptación de la ERE en las comunidades indígenas de Risaralda, Colombia. Al siguiente día, se dispone de una visita guiada al Museo del Prado en la que se busca compartir técnicas para enseñar religión a partir de diez obras de este museo.

Para poder participar gratuitamente en este encuentro nos enviarán un código con el cual podemos acceder en falso directo, por el cambio de hora. También nos hará llegar un código para difundir a otro público la invitación y puedan participar con un descuento especial.

Termina expresando que el objetivo es ubicar la religión en el área de Humanidades, para el año próximo literatura y arte porque pareciera que en el Ministerio de educación de España no se valorar la religión en el Plan Curricular.

Javier Polanía agradece al invitado José María Moya y a José Luis Meza quien hizo el puente con la Fundación SIENA.

#### **4. Revista ERE. Instituto Escuela de la Fe de la Universidad Finis Terrae, Chile.**

Javier Polanía da la bienvenida a Javier Díaz Tejo, director de investigación y publicaciones del Instituto Escuela de la Fe quien presenta la revista científica de educación religiosa que surge en el 2018 la cual investiga la ERE como un proceso de desarrollo de la dimensión religiosa de una persona en la familia, en la catequesis, de las distintas pastorales y de la formación Espiritual de no creyentes. Afirma que es un campo disciplinar que tiene mucho por crecer y que ha de forjar vínculos de modo bidireccional por lo que se requiere más investigación, que se creen los espacios para publicar resultados de investigación y los profesores puedan ser a la vez revisores de sus colegas, pares evaluadores lo cual genera mayor circulación del saber, de las metodologías de investigación y procesos de redacción.

Esta necesidad se da pensando en la calidad de los responsables de contenidos de Religión; ya que al echar a andar en Chile el segundo encuentro ERE, organizado por la Escuela de la fe, puede resultar de gran ayuda para los profesores de religión. De tal manera que, escritores y evaluadores se forman en su escuela, por ello se invita a presentar sus escritos a la revista para ser evaluados.

#### **5. Presentación y diálogo. “Mirada del Ministerio de Educación Nacional sobre la ERE en Colombia. Invitadas: Sidney Bernal, subdirectora de Referentes de calidad educativa y equipo.**

En representación de la subdirectora de referentes de calidad nos acompaña Ángela Arias, profesional de la subdirección quien hace la exposición y de la que se resalta:

- El MEN invita al reconocimiento cultural y a la diversidad
- Se busca que la experiencia del sujeto esté anudada a campos de significación: reconocer su cultura, sus valores, validar su sistema de creencias, reconocer su espiritualidad, para transformar la sociedad y comprender el mundo en que vive lleno de significados, y dentro de ellos, la diversidad religiosa.
- La religiosidad es fundamental. ¿Cómo reconocer el valor del mundo de lo religioso? Es caso una forma de ciudadanía para conocer y respetar la diversidad religiosa.
- Considera la existencia de un ecosistema social integrado por la política, la sociedad y esquemas de aprendizaje: formar desde la academia, ir a la política pública y la ley y hacerlo funcional en colegios y universidades.
- Por la anterior, el MEN no traza lineamientos temáticos, no publica libros de ERE
- Como referentes, el MEN marca líneas legislativas (leyes-sentencias)
- Es el decreto 4500 de 2004 el que regula la ERE en Colombia.
- ¿cómo hacer la ERE funcional y que haya otra mirada sin distanciarnos de la propia identidad de cada institución? Para ello está la autonomía escolar y la descentralización. En cuanto a la autonomía, cada institución genera un currículo en un contexto particular (abierto, holístico, a partir de su mirada religiosa); y en cuanto a descentralización, corresponde a las secretarías de educación orientar y vigilar que en los PEI esté la clase de Religión.

- La apuesta de este gobierno está en el Plan de Desarrollo 2022-2026:  
Diálogo memoria, convivencia, reconciliación para la reconstrucción del tejido social.  
Sistema Nacional de Libertad Religiosa y de culto (Sinalibrec)  
Currículos para la justicia social  
Educación de calidad para reducir la desigualdad

Reacciones de los participantes a partir de lo presentado por el MEN:

- Debemos insistir en los lineamientos para la ERE en Colombia; estamos huérfanos, no hay dirección (Mario Peñaranda)
- Importante llevar propuesta al MEN con la voz de los maestros. Urgen lineamientos para una educación religiosa plural (William Güiza)
- El MEN propone lugares comunes, muy obvios. Como red debemos empeñarnos en realizar esta labor de proponer lineamientos para la ERE (José Luis Meza)
- Lo expuesto es muy general y hay desconexión con la realidad. Valora que se le da importancia a la Red y ello constituye una oportunidad para continuar en la labor. Propone dar continuidad a la propuesta desde la puesta en común de nuestras apuestas en ERE, con el objetivo de conocernos más entre nosotros en nuestros énfasis, por ahora y luego plantear algo más preciso al Ministerio de Educación. (Ángela Cadavid)
- En diálogo con monseñor Niño en Barranquilla, se resalta que cada religión hace sus lineamientos, pero falta el amparo de una legislación o unos lineamientos generales de parte del ministerio de Educación nacional. Debemos pensar y conformar un equipo al interior de REDERE para trabajar en torno a política de ERE (Javier Polanía)
- Importante el acercamiento al MEN. Sugiere actualizar y dinamizar la página REDERE en donde podamos tener acceso a toda nuestra producción académica (Germán González)
- Se sugiere que se den encuentros de formación entre universidades que están trabajando temas comunes y de aquí a octubre poder conocernos un poco más entre nosotros y que de estos encuentros pueda surgir una carta de intención para las directivas de las universidades en las que trabajamos con el fin de que le asignen horas para investigación docente. En el próximo encuentro poder redactar la carta de intención añadiendo las experiencias de investigaciones como, por ejemplo, el taller del Maestro de la universidad católica de Pereira o las de José Luis Meza en la universidad Javeriana. Porque si lo hacemos desde el querer corremos el riesgo de no lograr ejecutar estos proyectos por la cantidad de trabajo que nos asignen (Víctor Hugo Serna)
- Haciendo memoria de los encuentros sobre lo que se pensaba de la ERE desde la Iglesia y el Ministerio, y dado el contexto y realidades nos siguen haciendo pensar el tema, es importante insistir en los lineamientos ERE más allá de lo delicado de las autonomías de cada quien. Por lo tanto, sugiere conectar con otros colectivos como ASCOFADE quien ha ganado unos espacios en Política pública, con el objetivo de crear puentes para llegar a tener un lugar no solo, como decía José Luis, desde la enunciación y lugares comunes sino un espacio propio en la educación de Colombia. Afirmo la importancia de conformar un equipo y porque no, tocar puertas a la Conferencia Episcopal Colombiana para revisar los lineamientos de ERE más allá de lo católico que pueda dialogar con los lineamientos generales de educación nacional (Mario Peñaranda)
- En la reunión de octubre buscar, conformar equipo de instituciones interesadas en adelantar la labor de lineamientos ERE (José Luis Meza).
- Hay un trabajo investigativo de universidades de USTA, San Buenaventura, Lumen Gentium entorno a las Representaciones sociales de los planes de estudio en la educación religiosa escolar en los colegios. El año pasado, 2022 se hizo en los colegios públicos y este año en los colegios católicos. Hasta ahora un aproximado con 600 estudiantes desde una reflexión analítica de los datos que estos nos arrojan. Esta experiencia valdría ser tomada en cuenta para la propuesta ante el Ministerio (Ciro Moncada)
- Se sugiere cambio de agenda y definir un comité para dar concreción a la propuesta ante el Ministerio. Llevando unos mínimos comunes de este grupo diverso, que resulta ser un mini laboratorio de lo que se propone al Ministerio de Educación a nivel nacional en medio de la diversidad.

- Ante el silencio de la asamblea que es difícil que haya un equipo por falta de tiempo para este comité, y sugiere que para la próxima sesión se puedan traer los temas de investigación que conocemos con el objetivo de proponer al Ministerio la religión en los planes de estudio en los colegios (Ángela Cadavid).

Javier Polanía señala que las intervenciones llevan a que el próximo encuentro gire en torno a la propuesta para el Ministerio de Educación. Víctor Serna añade también que para el próximo se comience con lo ya trabajado con la investigación de 5 universidades de nuestra REDERE quienes investigan las Representaciones sociales de la ERE en los planes de estudio como la base para formular la propuesta al Ministerio.

Mario Peñaranda complementa la idea de carta de intención para no repetir la dificultad que hubo dado la burocracia de las universidades que pueden echar todo abajo dado que no asignan horas a la investigación.

Se invitará al próximo encuentro a los colegas investigadores de nuestras universidades para que se sumen a esta Ruta de investigación de cara a la propuesta del Ministerio de Educación.

#### **4. Presentación y diálogo: Experiencia "Sensibilización a las Instituciones Educativas Distritales (IED) de Bogotá en la implementación de la política pública de libertades fundamentales de religión, culto y conciencia". Invitado: Andrés Felipe Arbeláez Vargas, subdirector Distrital de Asuntos de Libertad Religiosa y de Conciencia de la Secretaría Distrital de Gobierno de Bogotá**

Por motivos de fuerza mayor el subdirector se excusó por no podernos acompañar.

#### **5. Elección de presidente y secretario de Redere para los próximos 2 años**

Ante lo anterior se propone cambiar la agenda prevista, y nueve de 16 participantes levantan la mano para hacer el cambio de agenda y se da paso al nombramiento de la nueva presidencia y secretaría por dos años.

Angela Cadavid sugiere reelección del presidente y secretario actuales a lo cual se suman los demás asambleístas y se somete a votación. Por 14 votos a favor y dos abstenciones son reelegidos Javier Polanía González y Víctor Hugo Serna; seguidamente agradecen la confianza y solidaridad en la corresponsabilidad en este servicio. Además, Javier valora y anima a que sean parte de esta dirección ya que se generan vínculos y redes de apoyo interesantes para nuestras universidades.

#### **5.1. Conformación Comité organizador del 2o Simposio Internacional REDERE (1-2024)**

Dando continuidad a la agenda se da paso a la elección del comité organizador de "II Simposio internacional de REDERE"; se recuerda que el primero tuvo lugar en abril de 2022 y se decidió que este evento fuera bienal.

Se agradece al comité anterior: José Luis Meza de la Universidad Javeriana de Bogotá, Ángela Patricia Cadavid de la Universidad Católica de Pereira, Ciro Alfonso Moncada de la Universidad Santo Tomás de Bogotá, Diego Alexander Rodríguez de la Universidad Mariana de Pasto y Héctor David Arcilla de la Universidad de san Buenaventura de Medellín.

Se deja abierto el espacio para nombrar otro comité para el próximo encuentro 2024.

Diego Rodríguez interviene con la pregunta por la modalidad del Simposio, presencial o virtual dado el contexto del criterio de internacionalización. Javier sugiere que sea virtual para lograr una mayor asistencia y participación y Víctor Serna añade que se puede favorecer la movilidad docente dado lo que preguntaba Diego.

Luego de escuchar postulaciones, el comité quedó integrado así:

Diego Rodríguez, Universidad Mariana. Pasto

William Güiza, Colectivo de maestros y maestras

Miguel Ángel Téllez, Universidad Santo Tomás, Villavicencio

Germán González, Corporación Universitaria Adventista de Colombia UNAC – Medellín

Y el presidente y secretario de la Red:

Javier Polanía González, Universidad de La Salle. Bogotá

Víctor Hugo Serna, Fundación Universitaria Católica Lumen Gentium Unicatólica. Cali

Javier Polanía agradece al nuevo comité organizador de 5 y a la vez les recomienda incluir a los estudiantes comprometidos o colegas de la universidad con relatorías que se deben hacer del simposio.

## **5. Varios**

### **5.1. Congreso ERE – Arquidiócesis de Barranquilla**

Javier Polanía agradece a José Luis Meza porque desde su ejercicio como presidente de la red, REDERE se ha convertido en un aliado para Funade, Fundación Arquidiocesana de Educación en el Congreso de Educación Religiosa y ahora se está en la preparación del IV Encuentro de ERE a realizarse el 11 y 12 de agosto. Básicamente REDERE apoya en la presentación de profesores expertos y agrega que para esta cuarta versión aceptaron acoger la propuesta de incluir las experiencias de profesores de religión.

En este encuentro la temática será sobre didácticas y por ahora los conferencistas previstos son Isabel Margarita Gómez de la Universidad Fines Terrae de Chile, Álvaro Zapata de Arquidiócesis de Bogotá y Dr. Álvaro Sierra, experto en familia.

### **5.2. Próximo encuentro REDERE**

Víctor Hugo Serna, ante la inquietud relacionada con que desde la pandemia estamos encontrándonos virtualmente, sugirió que sería mejor ahorrar el dinero este año para que el II simposio Internacional de ERE del 2024 tengamos a la vez nuestro Encuentro y participemos de modo presencial y que los organizadores del simposio enruten el encuentro bajo esta modalidad. También sugiere que se incluya en el presupuesto de los proyectos de investigación de nuestras universidades. Varios expresan estar de acuerdo con Víctor.

Se acordó que el *XVIII encuentro será el viernes 6 octubre de 2023, de 8 am a 1 pm – virtual.*

Javier Polanía pide a los miembros Redere hacer la previsión presupuestal para encuentros 2024 modalidad presencial, cuyo lugar para el de 1-2024 se definirá en octubre de este año.

### **5.2. Doble titulación**

La Universidad Católica Luis Amigó – Medellín informa que su programa de teología está buscando un programa de Lic. en Educación Religiosa para doble titulación. Al que interese por favor comunicarse con él.

### **5.3. Semana de estudios bíblicos**

Jhon Fredy Mayor invita a la segunda semana de estudios bíblicos Xavier Pikaza la cual consiste en un estudio del evangelio de Mateo; serán ocho sesiones que inician el 8 de mayo de 8 a 2 pm y tiene un costo de \$ 120.000 y para extranjeros 25 dólares.

#### **5.4. Página REDERE**

Se informa que hay varios temas de interés para todos por lo que es bueno también compartir la información en la página web. Víctor se suma invitando a hacer uso de la red REDERE con publicaciones y enlaces de interés.

#### **5.5. Inscripciones Encuentro Iberoamericano de Profesores de Humanidades**

Se informa que José María Moya de España envió un correo con el enlace y códigos para acceder a la inscripción gratuitamente en el I Encuentro Iberoamericano de profesores de Humanidades de España.

#### **5.6. Parlamento de Religiones – Chicago, EE. UU.**

José Luis Meza nos recuerda que este año se celebrara el Parlamento de las religiones Chicago 2023, y sugiere subir este enlace en la página REDERE.

#### **5.7. Invitación del colectivo de maestros y maestras ERE**

El Colectivo de maestros, extiende la invitación al encuentro de maestros ERE y estudiantes, egresados de ERE el último jueves de cada mes de 7:30 pm a 9:00 pm. Más información con William Güiza.

#### **5.8. Lanzamiento de libro**

Mario Peñaranda anuncia el lanzamiento del libro de 12 investigadores de ERE cuyo tema es la evaluación en ERE, Investigación realizada entre la Fundación Universitaria Católica Lumen Gentium de Cali, Universidad Santo Tomas y Universidad de San Buenaventura de Bogotá. Se les hará llegar la fecha.

Javier agradece a los asambleístas y da por terminada la reunión siendo las 12:30 p.m.

En constancia se firma tras ser aprobada en el XVIII Encuentro de la Red celebrado el 6 de octubre del 2023.



Javier Polanía González  
Presidente



Víctor Hugo Serna Collazos  
Secretario